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Сов. секретно, 
Экз.единственньrй 
(Рабочая запись) 

ЗАСFДАНИЕ ПОЛИТБЮРО ЦК IOICC 

9 сентября !982 года 

Председательствовал тов.ЕРЕЖНЕВ Л.И. 

Присутствовали т.т.Андропов D.B., Горбачев М.С., Гришин В.В., 
Громыко А.А., Кириленко А.П. • Тихонов Н.А., 
Черненко К.У •• Деюrчев П.Н., Долгих В.И., 
I{узнецов В.В., Соломеiщев М.С., Зимянин М.В., 
Капитонов И.В. 

I. К итогаи !{римских встr:ч Генерального сек!?!:таря Ц1{ КПСС, 
Председателя Президиума Верховного Совета СССР тов.Брежнева Л.И. 

·с руководителmш 6Р?,тских партий социалистических СТР:81:: 

В 1982 ГО:О,l 

БР� Товарищи! Впереди у но.с напрю.r;:еннал, насыщеннал собы-
тия:м:и осень. Но и лето � период отпусков - не было свободно от дел. 
Так сложился и ной отпуск. 

Кдк вы _знаете, в К,еьrмr я rтров�л 1:_есколько" в�= с руководите
люm братских пар-:гий. О содержании бесед говорить не буду. Оно вам 
знакомо •• Кос;;:Усь лишь некоторых моиентов. 

Прежде всего о делах экономических. 
Неприятно, но фа.кт. что у ряда наших министерств стала хрони-

ческой болезнью не оnоставkа ...,.,...�_.,,..,... ам с со мистиче-

• сюw:и сrщш�. и наши партнеры сами частеньно оказываются в 
долг-у перед наки. Вот и приходится при встречах на высшем уровне 
оправдыва�ься друг перед другом •. Надо навести строгий nорядоR во 
внешнеэкономических связях: подписал - выполняй.! 

Не МОГУ Не ска.зат�, ЧТО �етно.ыасте1 H���eT�?J?E:IffiOCT� 

(/ друзей paбq:i:,ga СЭJ? о Ее ИСIП:lТIШМU: и мы. Дело здесь не в товарищах' 
� которые там трудятся:. Особых претензий к НЩ4 нет. Корень проблемы 
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в том. что время переросл_о формы, сложившиеся более 30 лет назад 
при ро�щении этой организации. 

Хотелось бы, чтобы наыеченное на.ми Совещание по экономическим 
вопросам на высшем уровне помогло СЭВ качественно перестроить ра
боту_. Жизненно необходимо найти действенные ускорители для социа
листической эконо�еской интеграции. Иначе H8..IIIIO( странам не изба
виться от бремени до.лгоn За.паду. 
----и-:е::щ::е:--:о:-:д::н::о::-.rв:г-::о:-:р::-;г:;-:;ани:-;-· """З"'В:Ц,___,ииг.:---=э:-::-:кономики социалистических стран 

сейчас на6.100да.ются значительные изменения. Наши союзники стремятся 
л е сочетать директивные формы управления хозJ!iством

2 

сг'UЬпо'зrьзо'-:• 
вани аrов и ст лов отказываются от чрезмерноtr 

цент 
Результаты усилий, предпринимаемых братскими странами, на 

практике еще не полностью выявились, ·и w-югое, вероятно, нам не 
подойдет. Но ко всему полезному иы должны хорошо присмотреться. 
Говорю об этом потому, что мы сами занимаемся соверnенствованием 
управления экономикой. 

·Товарищи Байбаков и Т8..ЛЬ1зин недавно доклмыва.ли о результатах 
такого изучения. ВидиУо, это только начало, они сами это признают. 
Дело важное, его на,цо продотmть. 

Хозяйство у нас гигантсRое. Взять любое министерство - это 
,,- � ·- ---

почти целал ар�и�.:.. 
Управленческий armapaт разросся. А вот просчетов 

и разного рода неувязок чересчур много_.:. Регламентировать все и ,эся __ 
из Центра становится все ··-труднее и труднее. 

Полагаю, что мы должны еще и еще ра.з--основательно подумать, 
как подю1ть инициативу и хозяйственную предприимчивость трудовых 

,
1 
коллективов. Вряд ли этого можно достигнуть без наделения предприя-1: ти� и о6ъед_ин. ени� б'одьwе� самостоятельность'ю -6,iль 

.,/! ин:о-экономической и ком-
. мерче�кЬrЪМiас1rлх, то соответственно на них л�ет и-большая ответ-· 

t . ·1 , 1 F 

�i!'твенность. Стоит подумать и о повыrnении роли республик, краев и 
областей в народнохозяйственном планир

о
вании, в решении крупных 

регион
ал

ьных пр
о
бле

м
. 

Едва ли не юrючевая проблема для нас сегодня-· зто• укрепление 
U/ А:..сциплмg:-1и Р:оВУ';цАрстiзенноП ПрудовоП": Призыв·о-в•Ои-пожмаНиlГна 
� этот счет у нас хватает. А вот наводить порццок мы не всегда умеем. 

349 

1 ; 

1; , , 
1: 1: 
: i 
1: ', 
! 

1' , · , 

ем зкЬАбttй &@тtпf ,sw ' --~ ~ 
рЬlВё.цйи· руководства':'"•<:=-. 

- --

- ~ .. ·-

·- - f 

- - -··· ·--~--

1 

1 
1 

! 1 
' ' 
11 

· 1 

! 1 



u�-�лN �u u u  LU�Y ��UM MANUSCRIPT DIV . LIBRARY OF CONGRESS D1 

Думаю, начинать надо сверху: почаще заниматься проверкой исполне
ния на. заседаниях Секретариата ЦК IOICC и соответствующих респуб
ликанских партийных органов. Повысить спрос. с_министерстз поможет 
практика заслушивания их отчетов на постоmmътх комиссиях Верховно
го Coвeira СССР. И зто надо делать. 

УкреплеЮ1ем Аисциплшш надо заняться повсеместно и не по-кам
па.нейски. Может быть." -следуе;·-�одготов���:- сп;циал�ное решение ЦК 

• · · ·  ·--- . .  · -· ·-·---� ·------�----------по этому воnросу. 
·· --в ·нач:в:Jfеавгуста., ка.к я помню Полит6ю 

ко К.У., J�! ... �.T№J.�;;;;..,.,.,.,;.:..::.;;.,;;.,;;..i_,Q;�_,,.;;,.;.� 
ngqгp;t:QJaiit��t:Ш:.sлoж:1:и� ... ��. �T:L:8..!J.?iffiШ ш,п:еояам. э�ономики. Желатель
но, чтобы товарищи учли и эти мои соображения. 

Из международtШХ вопросов, подсr<аза.нных беседами в Крыму, 
остановлюсь на сле,цующем. 

Наши союзники проявляют эаиетный интерес к советско-америн:ан
ским переговорам в Женеве по оrµ:тичению ядерных вооружений в 
Европе, а также по стратегическим нооруженинм. 

l{ак практически обстоят там дела, все мы хорошо знаем. Наши 
инициативы nринесли определенные политические плюсы. Во всяком 
случае шш1 подход с симпатией воспринят международной о6ществеrmо
стыJ. Но сдвинуть с мертвой точки переговоры поrш не удалось. 

I{омиссил: Политбюро, которой поручено вести эти вопросы, думает 
над развитием нашей позиции и кое-что уже предложила. Но разработку 
проблем ядерного разоружения: следует продолжить. Это очень нужно. 
Ва:«на и тшшя сторона дела. Общественнос·rь должла получать в той 
или иной форме информацию о нашей позиции и поло:�t1:ении на перегово
рах. Это существенный рычаг давления на америктщев. 

Встречаясь с iх��ек�, я 8?ЕО�����?толтель_ноА1 r_:оворил с ним 
о Китае. Сеdчас Б политике Пекина как будто появляются новыё

=
мом�

ты. f1oxdie, что мое выступление в ТашJ{енте продолжает работать. 
Китайский �:вет _Н,: �!.:�.�"'�"�.:::Т?.4�';.,.17" 

в, 9�щe.M_,,W,fA� 

.,
споко���-� -��-��о

s;��оне. · Посмотрим, ка.к китайцы поведут себя на 
цредстоя:щих нонсультад� На.и самим к ним надо отнестись серьезно, 
маvштабно, урав�овешенн,2_,,,.,!;�J�-ывал. •. понлтно • .Q, ша;ш;:v"'"Г9GУ)jИаВЯ♦-
веННI;;:1 ,Щ!�-Шgах.._ Перед товарищами, которые бYJJYT вести консуль
тации, можно было бы поставить цель - нащуnать ·возможности.освобо
дить для начала советско-китайские отношения от ненужной заострен
ности и предубеждений. Нельзя допустить, чтобы какое-�будъ 
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а.цирис-rое �ыс-rуmrение в печати или .цруrой какой-то неукпюжий шаг 
ослоЖНИJiи и без того трудНЬlЙ диапог с Китаем. Хорошо. что наша 
RИтайска.я комиссия внюrа�е.пьно следит за этим. 

Вот, пожалуй, все вопросыt которые я считал полезным затронуть 
в начале сегодняшнего заседания. 

Может быть, кто-либо хоче� взять слово? 

АНДРОПОВ. Леонид Ильич, Вы очень хсрошо и обстоятельно изложили 
суть вопроса о тоы, ка.ковы итоги Ваших встреч, состоявшихся в Крыыу 
с руководител.яии братских пар'I'ий социв.листических·стран. Находясь 
здесь, МЬl зто ощущали постоянно. Вы про�одили действительно колос
св..пьную работу и очень ва.ж:ную по своему соде�Шiию. уТИ встречи 
с�али исключительно в� ,EOJJЬ в укреплении братских связей 
ы�жд,у бЬцйi85:Сiй cuusoswJJ\/42:Z,P, с руководителями которых Вы имели 
встречи, да и с други:wи страна.ми, так ка.к 06 этих встречах они 
знали. Каждую Вату встречу ЫЪ1 обсуждали на Политбюро, принимали по 
ним соответствуоцее решение. Мы одобрили все беседы, которые В� 
rроводили, и записали другие пункты, поруч�� . lffltrmm'""'ftttmf брf'а
ни!шtАS!Ь: решить �от или иной nопрос, подготовить предложения и 
внести их в ЦI{. По этим поручениm.f проведена уже большая работа. 

ТИХОНОВ, Помимо бесед, которые проводил Леонид Ильич, им также 
подготовлен и направлен ряд очень важных записок. Я не бyJJY гово
рить о всех записках, хочу обратить внимание лишь на. одну, которая 
касается экономии топливНЬlХ и энергетических ресурсов. Я считаю, 
что зто особо важна.я запис�а и она, конечно, окажет большую помощь 
в нашем деле. 

На. основе записки Леонида Ильича Совет Министров внимательно 
проанализировал положение дел с энергетикой, с ее экономией, с 
обеспечением энергоресурсами народного хозяйства страны на зиму 
I982/I983 года. И как видно из нашего доклада Политбюро ЦК, была 
проведена большая работа по линии Совмина, мы сумели мобилизовать 
немалые ресурсы для того, чтобы смягчить остроту энергетичесRого 
кризиса и обеспечить народное хозяйство энергоресурсами. 

ГРИШИН. Беседы Леонида Ильича по своему соде�а.нию очень важные, 

�ведены_�а ,��о.,@1'!'14Цf"и",-�езуслов'Но;··сыграют, боль� роль . .__ 
в укреплении наших связей с братскими странами. 
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ГОРВАЧЕВ. Как беседы Леонцца И.nьича с руководитеJUD4И братских 
{·стран, тв.к и заiiиски, нmipd!Mюnre в 1id)rитбюро 1 особенно касающиеся 
1 • 

ра3ВИТИЯ СеJIЬСКОХОЗЯЙС'l'ВеННОГО проИЗВОДСТВВ., ЯВИЛИСЬ В8.ЖНЬВ,IИ
8 
аош-

W0ИТШiИ, которые а1tтивизирова.ли работу Политбn� и всех партийных. 
организаЦU�. СейQ&Е mt беАоЪе Ж+их зт:mсок разработаны меры; которые 
О!О!ЖУТ большое влияние на витие сельскохозяйственного проиэвод-

О'tlень ваnте се ьезные по yqe е-
, ны, и представлены nредложення по ним. 

ЧЕРНЕНКО. Работа Леонида Ильича в Крыму, хотя это было отпускное 
время, 6Ща очень актирноИ. По существу отпуск был плодотворным в 
отношении постановки ряда круmшх и важных вопросов, имеоцих обще
государственное, общехозяйственное значение, а беседы, которые 
проведены с руководителями братских стран, сыграли исключительно 
важную роль в укреплении дружбы и сотрудничества между нашими 
страншш. Эта работа эас.луживаст. 6озусловно, самого высокого одоб-
р�ния. 

' IГ ..... , .. fliilЭ ·r.-,•� �""�"�,.." • . -- . ·- ·- - . .,.... .. ...,..,..._..,: 
1 

Ь 

ГРО.МШ{О. Я полностью присоединяюсь к словам, которые были вы
сказаны товарищами. Действительно > 

Л��J:�..О�-� _ 
работу, находясь в Крыму на отдыхе. Этобыла активная, плодотворная 
деятельность. 

БРЕЖНЕВ. I{аное примем постановление? 

АНДРОПОВ, ЧЕРНЕННО, ГРОМНКО, ТИХОНОВ гonopff'Г о том, чтобы одоб
рить высказанные Леонидом Ильичом соо6ражения. Необходимо проинфор
мировать о встречах партийные организации. 

АНДРОПОВ. То, что Вы говорили, Леонид Ильич, относительно того, 
чтобы при подrотовке предложений по актуальным проблемам экономики 
учесть Ваmи соображения, наша Комиссия. возглавляемая т.Черненко, 
учтет, вместе с тем ы:ы учтен Ваши соображения в работе комиссий 
Политбюро по Польше, Китаю и Афганистану. 

Постановление принимается. 

2. О главньrх-�ативных шагах СССР на ХХХУ11 сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН 

БРЕЖНЕВ. Т.т.Гром:ыко, Соколов, Слwэский представили свои сооб
ражения, каса.пциеся наших главных иющиативн:ых вопросо» для 
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постановки на очередной .Х:ХХVП сессии Генеральной Ассsиблеи ООН, 
которая открывается 2I сентября. 

я думаю, Ч'l'О теыа г лавных предложений выбрана. удачно . Полное 
прекращение _всех исnитаний ядерно го  оружия ·явилось бы очень сущест
вен:ным шагоw на пути к об�-зданию гонки ядерншс вооружений , за ко
торое wы боремся . Соглашение на этот счет нужно"поторопить� 

Такой иаm mаг ,  я считаю, тем более уместным , что соглашение 
о запрете исПЪlТаний почти подготовлено , а Рей г ан теперь дал задний 
ход и хочет перечеркнуть всю проделанную работу . Надо организовать 
ма.ксиммьНЫЯ нажИN на США по этому вопросу .  

Друг ой вопрос - предупреждение против нападения на мирные ядер-
ные объекты - элект ст т . .  - также, 
Gl:!,a 

очень актуально . Это показал недавний налет 
в Ираке . � правильно 1 что подобные дейс'тви.я мы приравниваем- к приме
нению ядерного оружия. Это побудит возможных агрессоров быть осто
рожнее .  Думаю , что большинство членов ООН нас в этом поддержит. 

ГРОМ.ЫКО . Я пот-юс ты> согласен с Леонидом Ильичом, и JJ..УМаю 1 что 
постановка этих вопросов для нас сейчас является весьма выгодной .  

ЧЕРНЕНКО . Эти оба инициативные вопроса , которые имеется в виду 
выдвинуть в доюrаде А.А .  ГfХ)мыко , представляю'r собой большую актуаль
ность . Сейчас _  больш.инстоо стран как против  ядерных испытаний , так 
и против подобных разбойных нападений Hll объекты использованип 
ядерной энергии в мирных целях . 

ТИХОНОВ. По-моему , подготовлен.ы очень правильные предложения 
МИДом совместно с другими организациями . 

Эти nредложения поддерживают также т . т . Гор6ачев, Кузнецов ,  
Долгих. 

Постановле ние принимается. 

3 .  О Директивах депегации СССР на ХХХУП сессии Генеральной Ассамблеи 
оон - - l■I I t ХМ-.W;е::r4'....6 ,.,щ,. ,,.. .... �� .. .__...._tA-... -4-..-;�,, • • • ; .  

ВРi!JАН:Ев . По-моему, общие директивы по текущим вопросам сессии -- . ...  
также nредставлЮУГся приемлемыми. Они. отвечают нашим основным по-
зициям по этим вопросам . Одно только замечание . То t . что говорится 
в директивах по Ближнему Востоку, нуждается в одном дополнении : 
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J: 
наша. делегация до.пжна будет дать на сессии аргуыентированную оценку 
последних предложений США по ближневосточному урегулированию (так 
наэьrваемом;у"плв..ну Рейгана") � Необходимо спокойно, но убедительно 
показать недостатки этих nредпожени:й t их истинную суть . Это тем 
более важно , чт·о ряд арабских стран , как известно , уже "КJll)eт" на 
Э'rу' американскую приманку .  

А вообще , товарищи ,  ( тут я уже говорю не о сессии ООН, а в более 
mироко� _цла.не ) нам пора подумать 06 а.ктивизации наmих предложений 
по &,tй.Ю{е� Востоку , о том , чтобы сделать �о�ее �О�J;,€;,.��и , 
:2еа.л .,:_.НЬIМИ и ,_ 1;_6ы с�а�зЕ;-!,1,,. �ивлек�телы�� для соответствующих 

ран эirm1"1Jмo поработатьmu&. Мроект о3щи?С дирЫ<,ив м6'кно 
утвёрдить с добавками , о которых я говорил . 

ГРОМ11КО . Я считаю , что до6авдение Леонид а  Иль ича хорошее и его 
-------� -q 

............... _,, ,--.,_�• - . i 

надо учесть . 
ЧEPНEffi{O _ Дирсн:типы подготовлены обстонтелыю , их можно утвер

дить . 
АНДРОПОВ , ТИХОНОВ rоворнт о том , что дирс I< 'r и вы пгrолнс приемлемы , 

разработаны о6стоятелыю и с учетом добавлений ,  сделанных Леонидом 
Ильичом , и х следуе'г ут вердить .  

Пос тановление принимается . 

4 .  ·О составе делегации СССР на ХХХУП сессию Генеральной Ассамблеи 
оон -
БРЕЖНЕВ . По Политбюро разослан документ , прсдс·гавленный МИДом ,  

о составе  делегации Советского Союза на предстоящую сессию ООН . 
Во главе делегации имеется в ви,пу утвердить т . Громыно , а после того , 
кан он уедет из Нью-Йорка , главой делегации будет т .Трояновский . 

Ка.кие соображения 6у,пут у товарищей ?  
Члены Политбюро , кандидаты в члены Политбюро и секретари ЦК 

подцеv�ивают предложение об утверждении делегации .  

5 .  О дополнитель� указаниях релеrации СССР на переговорах об 
ог�чении яде.ЕНЫХ вооружений в Европе 

БРЕЖНЕВ. В связи с возобновлением 30 сентября в Женеве перегово
ров  с ·США о ядерном оружии в Европе комиссия представила проект 
дополнительных указаний. К наmей , в общем весьма конструктивной 

354 

• 

и 

-
--



0 5 - J AN- 2 0 0 0  СОР У F ROM MANUS CR I PT DIV . LIBRARY OF CONGRESS D1 

позиции, добавЛЯD'l'ся еще некоторые элементы гибкости (установление 
подуровня по ракетам в рамках предлагаемых нами 300 единиц оружия 
для каждой из сторон ; определение границ зоны сокращения в Атлан
тике ; возможность ограничения ТЗЮ!tе количества ракет с дальностью 
5ОО�IООО . километров) . Это будет новое доказательство нашего стрем
ления к взаимоприеwrемыы договоренност.в:ы. 

Указания, думаю, надо уrnердить , а МИДу и Отделу .внеmнеполити
qеской пропаганды надо подуыа.ть над тем, когда и в ка.кой форме 
доводить эти наши шаги до сведения правительств "третьих стран", 
а затем , возможно t и общественности . 

АНДРОПОВ . Вопросы, которые поставил Леонид Ильич ; очень важные . 

Дополнения: к нашим директивам, которые были ранее утверждены на 
первой фазе переговоров, с видетельствуют о гибкости советской поли
тики . 

ГРОМЫКО. Эти дополнительные директивы дадут возможность наи 
более нас·гуnательно вести позиции на переговорах . 

ЧЕРНЕНКО . Они послужат делу продвижения переговоров , хотя и 
ТРУ)!,НО надеяться: . что америка.нцы правильно воспримут эти конструI<

тивные предложения, но, во всяком случае, нашей делегации дается 
в руки очень хороший нозырь . 

По этому вопросу высказались т . т . Ти хонов , Гришин , Горбачев ,  
Кузнецов , Долгих . 

б .  О проведени и  26-го (очередного ) заседания Военного совета 
Объединенных Вооруженных Сил государств-участников Варшавс1юго 
Догово� 

БРЕЖНЕВ . Т.т.Устинов и Куликов внесли предложение о проведении 
во второй половине октября c . r. в Польской Народной Республике 
очередного заседания:  Военного совета Объединенных Вооруженных Сил 
государств-участников Варшавского Договора под председательством 
маршала Куликова. 

На заседании предусматривается рассмотреть итоги подготовки 
Вооруженных Сил за I982 год t задачи и план., работы Военного совета 
на. I98З год . 
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На утверждение Политбюро представлен проект сообщения об опубпи
ковании в печати, передаче по радио н телевидению о nроведении 
26-го заседания Военного совета. 

Если у товарищей не'l' замечаний, давайте одобрим представлеюше 
предложения т . т .Устинава и Куликова . 

Члены Политбюро , кандидаты в члены Политбюро и секретари ЦК 
одобряют представленные nредложения по данному вопросу. 

Проект постановления принимается. 

7 .  О некотоgых практических м;ропgz.:.я:�=::�. Япо
нии 

БРЕЖНЕВ. Товарищи Громыко , Пономарев ,  Соколов , Архипов , Федор

чук rrоерставили 0(5ст"2;1I��Н.У!9. заnис;;l � ,р�едложениями � ... �,f;.КОТОР.ЫХ 
шагах по улучшению отношений с Японией. 1 

В-ё6ластЙ ,..ПШI�;;irой�...-предлагаеТСЯ Ц8ЛЫЙ КОМПЛ8I< С  шагов -
визит тов .Громыко в Токио , консультации МИДо в , оживление парламент
ских обменов и контактов с прэ.вящей партией ,  некоторые небольшие 
устушш японцам в повседневных делах .  

В 06ласти ,торгово-экономичес 1<ой - расширение взаимовыгодного 
сотрудничества по ряд.у 1<pyruшx объектов  ( освоение месторождений 
меди , асбеста , фосфатов I нку"Гс!<ИХ  углей , саха.линс 1{0Й нефти и газа , 
строительство целлюлозных заводов ) и некоторое оживление торговли 

и рыболовства . 
Предусмотрены также основные н!lПравленин Hllilleй пропагшщы в 

связи с Японией . 
Что можно сказать обо всем этом? 
3 ка нужная , с воевременная. Отношения с Японией _ в  современ-

ной обстановке длi нас кра не ·, а они не улучшаются , наоборот -
ухудшаются:. Предлагаемые в записке меры полезны , реалистичны и , 
наснолько я могу судить , - хорошо продуманы . Их, видимо , надо 
одобрить .  

Хочу только сI<азать 06 одном . В записке предлагается продол:жа-rъ 
Ьп 111s "'!f z.,a �- ... _ ..,,,....,  _ _,,. · .- , ... ....._._ 

�ЕЮ!(�ние _!;i§me�Q. tфOeliтa,, даrщ:щIJа . .o...JW.6,p.ocoqe,дcrrвe и. ��!F.lft'н�ttr---
cтвe , отвергая БСЛ}{Ие �оминания о так называемом территориальном 

(�и· А :не��шёнВ.о_м".I . �Опiо�ё�"�;;_-�К();·ьрый упорно д��атёя '"лп-оНцы-:-
Наверное , в современно� обстановке что-то иное придумать нелегко . 
Одн8.1<о, честно говоря , я не верю ,  чтобы . просто� повторение позиции , 

_____ __. ___ ,.., ___ ,,,...,,....���•""� ----· , ,- .. , . .. - �� , ·=-� • $ 
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которую ми предлагаем уже ПЯ'!'Ь .иет . приведет в: хав:о:ыу-то сдвигу 
в яапmх отношениях с Яnонией. -т�т�� и КГ.В 

О ОJИВ.ТЬ 

тического тупика, в котором оказались наши отноmеIШя с этой очеш 
важной для интересов СССР cirpagoй . 

И еще nеболъшое замечание . Там, где речь идет о пропагацце 
на Япошm, упор сдi.эла.н на TQ!l, что.бы "paз!;�f№-J,lfTЬ71 "�-�t� . . .. 
рв,.196лачение " ,  "подч�вать ав8.Н'tЮ� США" и т .д .  А в:ак насчет 
t9Б9r �обы-nроя:БШъ· z-наёб�_;::;: 

1

вЮ4�� к по'iiаз�ГiизниЫ:-
1'трУ.:.*'� 

да, ,go�_i�e��яff'�Ш-�I&Jlf¾��-�.oJJi;;�тяx'I их ведь"itе-
иаnо .  Да и к noIW.Зy нашего сотрудничества с Япони�А � 2что6ы япон-
цы ощущали с нашей ст ороны не только критику,  но и до6рососедское 
внниание . Это . наверное , было 6ы полезно . 

В целом же записку следовало 6ы одобрит ь . 

АНДРОПОВ . Вопрос об активизации наших отношений с Японией 
ка.к по экононичесн:ой, так и политической линии поставлен Леонидом 
Ильичои с оверmе1шо правильно . И за эту работу наи нужно вз яться 
активно . 

ГРОМЫIЮ. Японцы, несмотря на санюJ,Ии аиериканского президента ,  
все  же иэъЯВJif.!DТ стрецление в: подцержанию на должном уровне отно
шений и с нашей страной .  

ТИХОНОВ . Это очень важно наы использовать  сейчас , так 1ш.к 
ЯПОНЦJ::l заинтересованы в расширении торговых отношений с нами. 

ГОРБАЧЕВ. Японцы традиционн о ловят рыбу в наших в одах и они 
в этоы очень заинтересованы , а также в развитии акономичес:ких 
отношений и в других направлению:: . 

ЧЕРНЕНКО . Предложения по активизации наших отношений с Япо
нией в эконо).{Ической и политичес кой областях заслуживают одобре
НИя, их нужно принять . 

Проект постановления принимается . 
8 . О т .Кириленко А . П. 

БРЕJВНЕВ. Товар.ищи , у не.с есть оди:Н вопрос .  Ка.к вы помните , 
н
�

:�е !1)2�!:Щ }.�'. �З .. 8,11 т . Ча.эов со об� .��-':..���-,_:_с:�тоянии з�о�о
_
вья . 

т . иле1110 . .  �-�В,,_,�лов�а . С этим :медицШiс1<им заключением �  
озна.коми.ци всех членов Политбюро • .  После этого сост оялся консJUiиум 
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который представил документ в Политбюро ЦК. Из н�го сле.пует 9 что 
т.Кириленко А.П. серьезно болен и что рабочая нагрузка для него 
может усугубить течение тяже.лай болезни .  

Мы всегда хорошо относились к Андрею Павловичу,  ка.к и ко 
всем остальным товарищам. Но , к сожа.леюm t мед}ЩИ.На констатирует 
�я.желое состоmrие здоровья Андрея Павловича. Это медицинское за
.к;;ючение подписали· а.кадемиk Чазов , академик Шмидт и профессор .  
Наджаров .  Он.и . высказыв� нac;_ga;;tЩiыilQf; №i§UUw о uео6ходm1ости , 

обо ить т .Кириленко А . П . от инт·ем ьных наг узок.  Андрей 
Павлович понимает свое состояние и вчера сал за-
явление . Я уГО вам зачитаю . ( То в . Брежнев зачи� за.явление 
т . Кириленко ) .  

Я д_умаю , сле,цует прислУJllаться к мнению врачей ,  бережно от
нестись 1< состоянию здоровья Андрея Пав.лоIЗича ц iifUQ��.QP&ШTЬ ftГO 
п ьб • Мате имьно---6ытовое обеспечение т . l{и илснко А . П . ·уста-
нрnить ll cooтвeт�'!'Jl_l1!!._.,f......I]_Q_C';Щ-ШШ1.Qlij18�.!Ш-.и . . инистров о 
II ноя� рн I 97Q._г . -· ---· - · · .. "' ·-· ------...:... ... 

Какие 6уд::1т соображснил у тоnарищей? 

АНДРОПОВ . Я считаю , чт о ьш едино,пушно поддержим те выводы 
и соображения , которые высказал Л.И . Бреж:нев . Действительно , со

стояние здоровья Андреп Паоловича сильно ухудшилось , и это не 
дает ему возможности выпоттт ь возложенные на него о6яз.J.нности в 
той мере , в J<aI{ O Й  зто  на,до делать . Л сейчас у нас работа от вет
ственнал , сложная , особенно на том учас'гхе , где работал Андрей 
Павлович . 

ТИХОНОВ . Я полностью подцсрж:иваю предложение Леонида Ильича 
Брежнева о том , чтобы удовлетворить просьбу Андрея Павловича. 
Раз болезнь такая серьезна.я , она проrрессирует , то это очень за
труднит его дальнейшую работу и , более того , может привести к 

весьма неблагоприятным последствиям . 

ЧЕРНЕНКО. Как подчеркивают врачи в своем заключении , которое 
они  представили в ЦК Ю1СС 7 • болезнь не умаляется , а наоборот про
грессирует . 

ГОРБА ЧЕВ . Предло·жение Леонида Ильича совершенно справделивое
. 
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ГРОМЫКО. Конеtmо, IOit все очень· сож.а.пеем о болезни Андрея 

Павловича. Желаем ему здоровья� Но на каждом из нас лежат опре
деленные обязанности. Они требует от на.с ма.ксИJ1ЗJiьноrо прило
жения сил, и без должного здоровья, безуСJiовно, не только трудно, 
но . я бы сказал, невозможно выnолнять эти обнзшmости. 

НИРИЛЕНКО. я· хотел бы от всей ,цуши искренне поблаго.дарить 
Леонида Ильича за. то вникание, которое I<O ).{Не npoлВJIЯJiocь за • 
многие и мноrие годы совместной работы с ним и когда я рарота.п 
в других областях. Я очень высоко ценю помощь и подцержку всех 
ЧJiенов Политбюро , кандидатов в члены Политбюро ,  секретарей ЦI{, 

с которыми мне довелось работать . Действительно, болезнь не 
дает возможности мне дальше оставаться на этих высоких постах . 
И ка.к ни прискорбно, ка.к ни  тяжело, но приходится идти на такую 
меру ) ка.к оставить работу. 

БРЕЖНЕВ. Я бы просил товарищей членов Политбюро , кандидатов 
в члены Политбюро и секретарей ЦК проголосовать зтот вопрос. 

Кто за то , чтобы удовлетворить просьбу т .Кириленко Андрея 
fIB,RJЮB-i1;,!8. об ос1эооiдеRйй еl"r1'··а,..с,mr.з�tбстеrt·-ч:л-ёна�ТГолит&ро и 

.................... -...-... �--- . --- . . ... . . , . _.,. __ ""�- - - - .., --· . � .... .. -
с�;1ч2ета,ея Щ{ по состоянию здоровья, пр?Е!l поднять 'руки." , .� 
подним·;;;;,-·вее-�член~ы·-trолИтсsюро-: ·кандидn:т;·� члены nолИт6юро и 
секретари ЦIО . Прошу опустить . 

Я дУМаю, также nримем решение о материальном обеспечении 
Андрея Павловича Кириленко . В  соответствии с постановлени!ЭМ"'''1"цR-... Ю'ПIСС 
и Совета Министров СССР от I I  ноября I9?6 г .  Вы все его , вероятно , 
знаете. Материальное обеспечение дается очень хорошее . 

ВСЕ. Правильно .  
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